

conferencias de La Habana y de Chapultepec, significaría arruinar los sectores industriales de México y por ende la economía nacional. Esto es obvio y el error de Tannenbaum proviene, de nuevo, de tomar por simple un fenómeno complejo, cuya verdadera solución radica —como él mismo lo dice—, en el fortalecimiento de la industria de transformación que produce instrumentos de cultivo y productos destinados a la industrialización del campo. El mismo hace, por otra parte, hincapié en la necesidad de reparar más en el problema de la economía campesina, en lo que estamos de acuerdo, aun cuando las soluciones que proponga sean dignas de una crítica precisa, por parte de nuestros economistas.

Finalmente, Tannenbaum habla de las relaciones entre México y los Estados Unidos, y en su análisis peca de una enorme falta de objetividad. Pero el libro, como dijimos, tiene grandes trazos, capítulos enteros, de gran interés para el estudio de nuestros problemas sociales y para la investigación sociológica en general.

PABLO GONZÁLEZ CASANOVA

*Jesús SILVA HERZOG.—Tres Siglos de Pensamiento Económico. 1518-1817.—Fondo de Cultura Económica, México, D. F*

El Maestro Jesús Silva Herzog demuestra en esta obra, una vez más, su gran capacidad didáctica y su competencia en el planteo de los problemas y en su resolución por medio de la técnica. En efecto, el prólogo de "Tres Siglos de Pensamiento Económico" es una apretada síntesis que comprende la historia de las ideas económicas, a partir de la *Utopía* de Tomás Moro — 1518. El autor irrumpe brillantemente en el complejo ideológico característico de la época del tránsito del medioevo a la edad capitalista. Juzga Silva Herzog, con un notable sentido de crítica que "Entre los acontecimientos que estimulan el desarrollo del capitalismo cabe mencionar los siguientes: el renacimiento intelectual, la decadencia del poder de la Iglesia, la formación de las grandes nacionalidades, el descubrimiento de América y las reformas religiosas". En seguida examina cada uno de estos fenómenos sociales como principales concurrentes en el drástico cambio de sistemas seguidos por la humanidad, hasta culminar con la "revolución industrial (que) acelera el triunfo económico social y político de la bur-

guesía”, es decir el enriquecimiento de los menos a costa de los más y “la agudización de la lucha entre explotados y explotadores y una nueva etapa en la historia de los pueblos”.

Todos estos antecedentes, todos estos atinados pensamientos, sitúan a los lectores en el mejor de los terrenos y con los antecedentes y las orientaciones apropiadas para aprovechar íntegramente las enseñanzas que ofrece una magnífica selección de pensadores, filósofos, sociólogos, críticos y economistas. Esta antología, que es en realidad una segunda parte del libro, comprende treinta y un autores, empezando, como antes dijimos, con Moro, para finalizar con David Ricardo-1817. Entre estos dos nombres figuran los de Tomás Mun, Juan Bodino, Serra, Juan de Mariana, Hor-nick, Hume, Dupont de Neumours, Jovellanos, Adan Smith, Malthus y otros muchos.

“Tres Siglos de Pensamientos Económico” es, en rigor continuación de la “Historia y Antología del Pensamiento Económico: La Antigüedad y la Edad Media”, publicada por el Maestro Silva Herzog el año de 1939 y reeditado más tarde, en vista de un buen éxito.

F. R. G.